

EL PROGRESO

NÚMERO 495

SAN JOSÉ, viernes 19 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado *RESTAURANT CENTRAL*, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Ferrocarril de
Costa Rica

El público, el comercio y el agricultor principalmente, siempre tendrán que quejarse y con mucha razón de la usura estoica é inmoderada que la empresa atlántica ejerce en todos los ramos que intenta impulsar con más comodidad el carro del progreso. Parece mentira, pero así es y lo demostraremos con el mayor laconismo posible, aunque el tema merece que se desarrolle con amplitud desde luego que en conjunto afecta al pueblo de un modo extraordinario.

El monopolio que por medio de tarifas y derechos mantiene el ferrocarril de Costa Rica, entraba, por no decir de otro modo, la acción, el movimiento ó la marcha rápida de un comercio fácil, prudente y equitativo, y como el ideal es absorber todo en contra viento y marea, no es posible conseguir ningún rasgo de liberalidad de parte de los feudatarios que gobiernan y manejan la sedienta faja de acero que especula desde Alajuela á puerto de Limón y si pudiera internar su desmedida ambición lo haría hasta medio oceano.

Por lo general toda empresa, además de buscar su propio bien, como es natural, tiende por otra parte á bene-

ficiar y á ensanchar la agricultura, base primordial para la mejor prosperidad de un pueblo totalmente agrícola; pero cuando como el ferrocarril sólo procura fabulosas ganancias, es decir, el monopolio de todo, no hay halago ni entusiasmo para emprender mayor cosa, porque se sabe que entre más afán se le mete á un negocio, más pujante es la ambición del ferrocarril. pues si no con creces de tarifas, con dejar parte del producto de la cosecha de tal ó cual artículo lo arregla todo y á quejarse al cielo, que tampoco oye quejas ni reclamos.

Fuera de lo dicho, que es lo más grave que á la ligera condensamos, no deja de ser infame por otra parte el servicio ordinario de trenes. A los mandarines poco les importa que los pasajeros vayan así ó asá; pagaron el valor del tiquete, pues que se acomoden como bananos ó cerdos, ningún cuidado se les dá porque el pueblo ya está acostumbrado á tolerarle abusos. Sobre este punto no encontramos en el Diccionario palabras bastante bajas para adornar los cargos: lo que queda por decir bien se comprende y con esto nos basta.

Sucede que los títes que tienen mejor conformación de cerebro, poco, para no manifestar nada, se ocupan de lo que verdaderamente le interesa al pueblo. Les gusta ver y aprovechar la pava pelada, pero jamás aventurar el pellejo á un rasguño para cazarla. En incienso, y mirra y falsos mesías emplean

lastimosamente sendas palabras.

El cariño y la simpatía que tenemos por lo bueno y por lo que redunda en beneficio de la nación, nos hace volver los ojos hacia Tivives y pésele á quien le pesare, esta gran obra le traerá al país en tiempo oportuno, grandes ventajas que resarcirán por completo el sacrificio que hoy se está haciendo. Para ese entonces la opinión pública cambiará de predicado y el ferrocarril al Atlántico tendrá un generoso competidor en provecho exclusivo del pueblo, el comercio y la agricultura.

Desencanto

(A Marciano Acosta.)

Hay en las soledades de mi alma, algo de la soledad de los desiertos.

Atormentado por los pesares y derramando lágrimas, no encuentro refugio ni consuelo á mi dolor. En la tumba fría encontraré la calma y el olvido. Hay en los cementerios un raudal inagotable de poesía, y el silencio que en ellos reina le habla dulce y tristemente al corazón.

Mi vida se asemeja á esos sauces que sobre las tumbas caen desmayados; mis aspiraciones que se dirigen á un mundo superior, se parecen á esos cipreses que muestran la pretensión de elevarse hasta el cielo.

En otro tiempo feliz, todo lo veía al través de un prisma encantador; todo me ha-

blaba de esperanza y felicidad; cuanto existe en el universo se presentaba á mis ojos lleno de inefable poesía. Todo ha cambiado para mí: el mundo y su bullicio me lastiman el corazón, los placeres me asfixian y anonadan. Mis esperanzas eran mentiras, mis sueños de felicidad eran quimera, mis ilusiones sombras vanas.

¡He sufrido tanto! Los asesinos de honras, las lenguas viperinas, se han encarnizado contra mí; la murmuración ha bincado en mis dientes roedores y amarillos; amigos falaces me han hecho apurar el caliz amargo del desengaño. Mis ilusiones acerca de la sociedad y de los hombres se han desvanecido como nubes blancas y vaporosas cuando el viento embravecido las deshace.

Y he detestado el mundo, he maldecido la sociedad en que vivo, he deseado morir, porque nada espero. Si, morir ó vivir lejos del "mundanal ruido" en que no hay más que corrupción y miseria.

En la tumba ó en el completo aislamiento no habrá mujeres que engañen, flores que encantan con su delicioso aroma y en la corola encierran el veneno corrosivo. Si renas astutas que con su canto atraen, en tanto que meditan la perdición del crédulo amator; no habrá amistades volubles como el viento.....

¡Adiós, ilusiones de mi vida! Pasasteis para no volver, dejándome amplia cosecha de desengaños.

"Palpé la realidad y odié la vida,
Sólo en la paz de los sepulcros creo."

La realidad es triste y descarnada como la muerte; pe-

ro es verdad, y en medio del sufrimiento que ocasiona, no prepara el desencanto que producen las engañosas visiones de mentidos Edenes y los sueños de ventura que al despertar no dejan más que un hórrido vacío.

¡Adiós, bellas ilusiones! Ya no conservaré en mi memoria ni exaltaré mi fantasía, la imagen de aquella mujer que cruzaba por mis sueños y que fué vida de mi vida y alma de mi alma; ni estrecharé con efusión la mano del amigo que después ha de retirarla de la mía. El silencioso desierto de la realidad se extiende ante mí por todas partes y me quedan tan sólo dos compañeros que son inseparables: el sufrimiento y el hastío.

EMILIO GRANADOS.

NOTICIAS POR CABLE

Viena, 16.—De fuente oficial hemos averiguado, dice el "Politisch Correspondence," que se considera insuperable en las dificultades con que tropieza para organizar una liga de aduanas europeas contra los Estados Unidos.

Londres, 16.—Causa inquietud en el mercado monetario, la constante baja en el precio de los bonos consolidados, lo que contribuye á aumentar la inquietud, son los recientes despachos recibidos de San Petersburgo y de varios puntos en extremo oriental que indican que las relaciones entre Rusia y el Japón están muy críticas, y que la guerra es inminente. Entre el último y la Gran

Bretaña, existe un pacto secreto.

Londres, 16.—Los Comandantes extranjeros en la China, dieron orden al Gobierno provisional Tien Tsia de hacerse cargo de la destrucción de las fortalezas de Taku.—Este se compromete hacerlo tan luego le lleguen soldados suficientes para proteger á los operarios. El Príncipe Chun, quien partió el 12 del presente con dirección á Berlín, para pedir perdón por el asesinato del barón von Kettler; llegó hoy á Woosung, lugar situado á 10 millas al Norte de Shanghai. No le acordaron recepción oficial, debido á que la opinión pública se opone á las pretenciones del Príncipe.

Londres, 16.—Publica el "Mooning Post" un despacho de Nisa Chong fechado el 12 del presente, el cual anuncia que el Administrador Civil ha preparado una proclama anunciando que el Gobierno ruso tomará posesión de esa ciudad. Cada casa pagará una cuota de 60 centavos mensuales. Los chinos pagarán una cuota de capitación de \$1,50 mensuales.—Los miembros de cada profesión tendrán que vestirse de un modo diferente; se espera solamente documentos oficiales de Pekín para publicar el decreto.

Londres, 16.—Avisa el corresponsal del "Daily Express" en Viena que en un encuentro que se verificó en Lemberg entre la policía y el populacho hubo más de cien heridos. Toda la dificultad resultó de una intentona por parte de la policía de impedir una manifestación hecha por los jornaleros desocupados. La turba cons-

truyó barricadas é hizo retirarse á la policía. La autoridad entonces llamó en su auxilio la fuerza militar, ésta atacó la barricada con plomo y bayonetas y después de reñidísimo combate logró despojar á los defensores. La población está guardada por fuertes patrullas pero se dice que el populacho se prepara para otro ataque.

Madrid, 16.—El señor Morret ha sido elegido Presidente de la Cámara de diputados.

Londres, 16.—La célebre autora Luisa de la Ramee cuyo pseudónimo es Ouida. Ha publicado una larga carta en el "Daily News" protestando contra el tratamiento que se le ha dado á la esposa de Mr. Cronwright quien también es escritora cuyo pseudónimo es Olive Schreiner. Creo dice es cierto que la señora Olive ha sido trasladada á un lugar extraño y puesta en una cárcel que está rodeada de una red de alambre y que está vigilada por centinelas armados con rifles quienes tienen orden de disparar sobre el individuo que tratase de pasar el cerco. Vive la referida señora en un pequeño cuarto del cuartel acompañada de un perro y cocinando su propia comida abligada á pasar la noche sin luz.

ACTUALIDADES

Por una flor.—Una discusión según hemos visto en los periódicos, ha sido provocada entre el sabio Pittier y un señor González.

—¿Por qué?

—¡Por una flor! Ah! el poder de las flores, como las mujeres ellas son también causa de querellas entre los hombres. Y por una flor el sabio Pittier escribió un artículo en *La Revista*, por una flor dejó la meteorología, por una flor se puso vilioso. Ah! el poder de las flores, cómo turban la seriedad

de los sabios, el corazón de los enamorados y el alma de los poetas.

Ayer sentenció la Agencia Primera de Policía á los señores don Alfredo Greñas, don Juan Rafael Acuña y don Rogelio Fernández Güell, á 40, 30 y 21 días de cárcel, respectivamente de acuerdo con la última ley de Imprenta. Nos dicen que los señores expresados tienen esperanza de salir libres tan luego como el señor Gobernador á quien apelaron de la sentencia, falle. El sábado es el día señalado para la vista.

A petición del señor J. M^a Guzmán, de Puntarenas, hacemos constar que no es el autor de las correspondencias publicadas en los números 484 y 487 de nuestra hoja.

Don Mannel Hernández, propietario de la Zapatería Alemana, publicará una lista de las personas que no han contestado á sus cartas cobros.

Nos dicen que se ha rebajado el sueldo á los empleados de los bancos Anglo Costarricense y de la Unión.

El País, al separarse el señor don Tobías Zúñiga Montúfar, pierde la pluma más enérgica y la más ga'ana.

La Imprenta á Vapor piensa rebajar considerablemente los sueldos á sus operarios.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: } De 8 á 11 a. m.

} De 1 á 5 p. m.
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la

IMPRENTA NACIONAL.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANC^o SALAZAR.
San José, Julio de 1901.

PARRANDA

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José M^a González B.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Julio de 1901.

A VISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.
San José, 6 de julio de 1901.